

LES DISCOURS DU PRÉSIDENT



100 ANS
1925 2025



DISCOURS DE CLÔTURE DE LA JOURNÉE MONDIALE DES ALUMNI, EN PARTENARIAT AVEC CAMPUS FRANCE

Mercredi 25 juin 2025

DISCOURS DE JEAN-MARC SAUVÉ, PRÉSIDENT DE LA CITÉ INTERNATIONALE UNIVERSITAIRE DE PARIS

Monsieur le ministre chargé de l'enseignement supérieur et de la recherche,
Mesdames et Messieurs les ambassadrices et ambassadeurs,
Madame la rectrice de la région académique Île-de-France, rectrice de l'académie de
Paris, chancelière des universités de Paris et d'Île-de-France,
Madame la préfète,
Madame la maire adjointe de Paris, chargée de l'enseignement supérieur, de la recherche
et de la vie étudiante,
Madame la secrétaire générale du ministère de l'Europe et des Affaires étrangères
Mesdames et Messieurs les présidentes et présidents d'universités,
Mesdames et Messieurs les directrices et directeurs de grandes écoles,
Madame la rectrice déléguée pour l'enseignement supérieur, la recherche et
l'innovation,
Monsieur le directeur général de l'enseignement supérieur, de la recherche et l'insertion
professionnelle,
Monsieur le président d'honneur de la Cité internationale universitaire de Paris,
Madame la directrice générale de Campus-France,
Mesdames et Messieurs les représentants des ministres et des opérateurs publics,
Mesdames et Messieurs directrices et directeurs de maisons,
Chers alumnis, chers amis,
Je suis heureux de vous retrouver à l'occasion de la clôture de cette troisième Journée
mondiale des alumni, qui se tient pour la première fois à la Cité internationale
universitaire de Paris. Je veux aussi vous dire ma joie de partager avec vous ces échanges,
ces retrouvailles, ces témoignages, et tant de visages d'une communauté mondiale
vivante, diverse et engagée.

1/ Un moment fort de mobilisation et de rayonnement

Cette troisième édition a été un moment fort de mobilisation et de rayonnement. Elle a rassemblé près de 700 participants venus célébrer les talents internationaux formés en France et leurs réalisations.

Je ne pourrai bien sûr être exhaustif dans mon propos, mais je souhaite revenir sur quelques-uns des grands moments qui ont rythmé cette journée.

Le Forum emploi a permis à plus de 300 alumni et résidents du campus de rencontrer une vingtaine d'entreprises françaises et internationales, dont Safran, Veolia et Saint-Gobain. Des sessions thématiques ont permis d'explorer ensemble les enjeux liés à l'intelligence artificielle, au développement durable, à l'entrepreneuriat ou au management du luxe.

La cérémonie de remise des Prix France Alumni a constitué l'un des temps forts de cette journée. Trois distinctions ont été remises, et je tiens à saluer l'ensemble des lauréats, ainsi que les membres du jury : Philippe Baptiste, ministre en charge de l'enseignement supérieur et de la recherche, Anne-Marie Descôtes, secrétaire générale du ministère de l'Europe et des Affaires étrangères, Jorge Chaminé, baryton, président-fondateur du Centre européen de musique et alumni de la Maison du Portugal-André de Gouveia et Mohamed Mbougar Sarr, romancier sénégalais et Prix Goncourt 2021.

Cette mobilisation a largement dépassé les frontières de notre campus, puisque plus de 200 événements ont été organisés dans près de 90 pays. Cette ampleur donne la mesure du rayonnement de l'enseignement supérieur français et de la force des liens qui unissent à notre pays, dans la durée, les alumni du monde entier.

2/ Des talents pour changer le monde » : une ambition à l'épreuve du présent

Dans ce contexte exceptionnel de mobilisation mondiale, la présente journée a revêtu, cette année, une signification particulière. Elle s'inscrit en effet dans le cadre du centenaire de la Cité internationale universitaire de Paris qui, depuis mars de cette année, déploie une programmation ambitieuse, à la croisée de la mémoire, de la création et de l'engagement, pour réaffirmer notre vocation d'espace de rencontre, d'éducation et de formation dans un monde traversé par de profonds bouleversements.

Notre centenaire n'est pas une simple commémoration : il vient affirmer, avec force, la pérennité des valeurs que nous portons ici depuis cent ans : la paix, le dialogue des cultures et la fraternité. Il vient aussi réaffirmer notre vocation : celle d'être une utopie concrète, un laboratoire vivant, où des étudiants, des chercheurs et des artistes de plus de 150 pays apprennent à vivre, à penser et à bâtir ensemble.

En tant qu'alumni de la Cité internationale ou des établissements d'enseignement supérieur français, vous savez que cette vision n'est pas une idée abstraite. Par vos parcours, vos engagements et vos responsabilités, vous incarnez cette conviction qu'il est

possible de changer le monde, non par des slogans, mais par l'éducation, la culture et la coopération active à partir de projets concrets.

Dans un contexte mondial marqué par les tensions et les incertitudes, cette dynamique ne va pas de soi. Elle appelle un engagement renouvelé pour faire vivre, concrètement, les valeurs qui la sous-tendent. C'est à cette condition que nous pourrons continuer à former des esprits libres, à bâtir des ponts entre les cultures et à faire rayonner une certaine idée du savoir : ouverte, partagée et profondément humaniste.

3/ Face aux menaces, défendre la liberté et l'engagement

Le thème choisi pour cette édition, « Des talents pour changer le monde », appelle un effort de réflexion qui dépasse les formules convenues et répond avec plus de pertinence à notre mission.

Les menaces qui pèsent dans un nombre croissant de pays sur la science et la liberté académique - qu'ils procèdent de logiques autoritaires, de dogmatismes idéologiques ou de pressions économiques - nous rappellent que notre mission dépasse largement l'accueil et la formation. Dans de nombreux pays, y compris ceux que l'on croyait garants des droits fondamentaux, la communauté scientifique peut devenir une cible. L'université, ce sanctuaire de l'esprit critique, est ainsi parfois en proie à des soupçons, voire des intimidations. Le pluralisme des idées y est contesté, et l'autonomie intellectuelle fragilisée.

Face à ces menaces, nous devons réaffirmer notre héritage commun : celui d'institutions capables de former des esprits libres, critiques et ouverts. Le talent de nos lauréats, ce soir, offre une illustration remarquable de cette action transformatrice : la recherche scientifique qui fait progresser les savoirs, la création artistique qui transforme nos regards et donc le réel et donne sens à nos vies, et l'engagement institutionnel qui permet et structure le changement.

L'enseignement supérieur porte une exigence de transmission et de transformation dont la source même remonte aux origines de l'Université. Ce n'est pas par hasard qu'a été inscrite sur la façade de la Fondation Deutsch de la Meurthe, ouverte en 1925, la phrase suivante : « Des étudiants venus de tous pays, rapprochés dans une émulation affectueuse et faisant honneur à la plus vieille université d'Europe, travailleront de concert au perfectionnement harmonieux de leurs esprits et de leurs corps, au progrès de la science et à l'entente de leurs nations ».

Changer le monde, ce n'est pas céder à l'injonction de nouveauté permanente. Il ne s'agit pas de bouleverser pour bouleverser, ni de céder aux sirènes d'une innovation technologique effrénée. Changer le monde, c'est oeuvrer avec constance et patience à une transformation ordonnée, éclairée par le savoir, guidée par la méthode et inspirée par la sagesse qui préside à l'engagement véritable, celle qui conjugue la lucidité du réel avec l'audace du possible, pour bâtir un monde plus solidaire, plus inclusif et à la hauteur des grands défis du moment, à commencer par l'urgence climatique.

4/ Faire vivre la dynamique collective

Depuis sa création, la Cité internationale a su accompagner des talents du monde entier, aussi divers que remarquables, parmi lesquels figurent des personnalités éminentes : des prix Nobel (Georges Charpak, Luc Montagnier), des écrivains (Jean-Paul Sartre, Tahar Ben Jelloun), des chefs d'État (Chandrika Kumaratunga, Léopold Sédar Senghor, Habib Bourguiba) et de grands artistes (Antoni Tàpies, Anna Victorinao d'Almeida ou Sebastião Salgado, récemment disparu).

Dans les pas de celles et ceux qui ont incarné avec éclat les valeurs de la Cité, vous êtes appelés, à votre mesure, à témoigner que la fraternité et le dialogue des cultures demeurent notre boussole.

Forte de cet héritage, la Cité internationale poursuivra, aux côtés de Campus France et des universités et grandes écoles franciliennes, ses engagements pour faire vivre un réseau mondial d'alumni actif, solidaire et tourné vers les grands défis contemporains.

Dans ce cadre, notre propre réseau, Cité Alumni, qui a vu passer près de 500 000 étudiants depuis 1925, connaît aujourd'hui une dynamique nouvelle. Elle se traduit par la mise en place de passerelles entre alumni et résidents actuels, une meilleure visibilité à l'international, et le lancement d'un réseau d'ambassadeurs. Autant de chantiers que nous faisons vivre afin que ce réseau, en synergie avec le réseau mondial des alumni porté par Campus France, devienne un espace vivant d'échange, de solidarité et d'engagement face aux grands enjeux de notre époque.

Chers alumni, chers amis,

Il me reste, pour finir, à vous exprimer ma confiance dans votre capacité à porter toujours plus haut les valeurs qui nous rassemblent. Puissiez-vous, dans la diversité de vos parcours, demeurer les dépositaires fidèles de cette conviction : que le monde, pour changer dans le sens que nous appelons de nos voeux, requiert votre concours, sollicite vos talents, ensemble et chacun selon sa vocation propre, au service du bien commun.

Pour conclure, je tiens à remercier les ministères de l'Europe et des affaires étrangères et de l'enseignement supérieur et de la recherche pour leur soutien précieux, Madame Donatiennne Hissard, directrice générale de Campus France, pour la qualité de notre partenariat, ainsi que l'ensemble des établissements d'enseignement supérieur, nos équipes et nos partenaires, pour leur engagement et la vitalité des liens qui nous unissent.

